



**CONVENCIÓN SOBRE
LAS ESPECIES
MIGRATORIAS**

UNEP/CMS/COP14/Doc.32.2.1

8 de junio 2023

Español
Original: Inglés

14ª REUNIÓN DE LA CONFERENCIA DE LAS PARTES
Samarcanda, Uzbekistán, 12 – 17 de febrero 2024
Punto 32.2 del orden del día

**INFORME SOBRE LA IMPLEMENTACIÓN DE LA
ACCIÓN CONCERTADA PARA LAS POBLACIONES DE
LOS CHIMPANCÉS (*Pan troglodytes verus*) DE ÁFRICA OCCIDENTAL***

Resumen:

El grupo de trabajo sobre culturas del chimpancé (WGCC) de la Sección de grandes simios (SGA) del Grupo de especialistas en primates (PSG) de la Comisión para la supervivencia de las especies (CSE) de la UICN ha presentado el informe adjunto sobre la implementación de la Acción Concertada para las poblaciones de los chimpancés (*Pan troglodytes verus*) de África occidental, UNEP/CMS/Acción Concertada 13.1

*Las designaciones geográficas empleadas en este documento no implican, de parte de la Secretaría de la CMS (o del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente), juicio alguno sobre la condición jurídica de ningún país, territorio o área, ni sobre la delimitación de su frontera o fronteras. La responsabilidad del contenido del documento recae exclusivamente en su autor.

INFORME SOBRE LA IMPLEMENTACIÓN DE LA ACCIÓN CONCERTADA PARA LAS POBLACIONES DE LOS CHIMPANCÉS (*Pan troglodytes verus*) DE ÁFRICA OCCIDENTAL

UNEP/CMS/ ACCIÓN CONCERTADA 13.1

1. ACCIÓN CONCERTADA

Título: Acción Concertada para las poblaciones de chimpancés (*Pan troglodytes verus*) de África occidental

Número de documento: Acción Concertada 13.1

2. INFORME REALIZADO POR

En nombre del Grupo de Trabajo de Expertos de la CMS sobre complejidad cultural y social y del Grupo de Trabajo de la SGA del PSG de la CSE de la UICN sobre culturas del chimpancé:

Dra. Erin Wessling

Miembro del Grupo de Trabajo de Expertos de la CMS sobre complejidad cultural y la Sección de grandes simios del PSG de la CSE de la UICN

Codirectora del Grupo de Trabajo de la SGA del PSG de la CSE de la UICN sobre culturas del chimpancé

Coordinadora regional del Plan de Acción y Comité sobre el chimpancé occidental de la SGA del PSG de la CSE de la UICN

Codirectora del proyecto Moyen Bafing Chimpanzee y del proyecto BonDiv

Asociada de investigación en la universidad de St. Andrews, la universidad de Harvard, Senckenberg Gesellschaft für Naturforschung y el Centro de Primates de Alemania

Prof.^a Crickette Sanz

Miembro del Grupo de Trabajo de Expertos de la CMS sobre complejidad cultural y la Sección de grandes simios del PSG de la CSE de la UICN

Codirectora del Grupo de Trabajo de la SGA del PSG de la CSE de la UICN sobre culturas del chimpancé

Profesora de Antropología en la Universidad de Washington de San Luis

Codirectora de los proyectos Goualougo Triangle Ape y Mondika Ape

Codirectora del Living Earth Collaborative 2.0

Asociada de investigación con la sociedad de conservación de la vida salvaje (Wildlife Conservation Society) y el zoológico Lincoln Park Zoo

3. ESPECIES/POBLACIÓN OBJETIVO

Clase: Mammalia

Familia: Hominidae

Orden: Primates

Especie: *Pan troglodytes*

Subespecie: *verus*

4. PROGRESO DE LAS ACTIVIDADES

Los apartados subsiguientes resumen las actividades desarrolladas para abordar la Acción Concertada para las poblaciones de chimpancés de África occidental (**AC para NCC [por sus siglas en inglés]**). En el informe intersesional del 2.º taller de la CMS sobre las

Implicaciones de conservación que derivan de la cultura animal y complejidad social se incluye una revisión más exhaustiva de las actividades.

Reunión de planificación

Tras la COP13, el Grupo de Trabajo de Expertos de la CMS sobre complejidad cultural y social determinó que muchos de los objetivos de la AC para NCC coinciden con los de la Sección sobre grandes simios (**SGA**) del PSG de la CSE de la UICN que actúa como medio más importante para coordinar la conservación de los simios en todos los grupos de los distintos países del área de distribución, con el Grupo de Trabajo de la SGA sobre culturas de los chimpancés (**WGCC**), especializado en la conservación del chimpancé y el estudio del comportamiento (cultural) del chimpancé. El objetivo del WGCC es reunir a los expertos en comportamiento cultural de los chimpancés, en ciencia de la conservación y en políticas para desarrollar enfoques multidisciplinarios para la conservación del chimpancé. En lugar de establecer formalmente un comité concertado para la implementación de la AC para NCC, el WWGC, dirigido por las Dras. Erin Wessling y Crickette Sanz, supervisó las actividades relacionadas con esta AC.

Las actividades de la AC para NCC se integraron previamente en las iniciativas para la conservación de subespecies, en gran parte a través del canal del *Plan de Acción Regional de la UICN para la conservación del chimpancé occidental (Pan troglodytes verus) 2020-2030* («WCAP» por sus siglas en inglés; UICN 2020) y sus comités.

En el marco de la evaluación de la eficacia de utilizar las culturas animales como conducto para dar con una conservación de alto impacto, se propuso la AC para NCC como proyecto piloto. En consecuencia, la eficacia de utilizar chimpancés capaces de cascar nueces para su conservación debe evaluarse abiertamente. En este sentido, el WGCC convocó numerosas reuniones en 2021 y 2022 para abordar la eficacia de este tipo de chimpancé como una herramienta para la conservación. Entre las partes interesadas que fueron invitadas a exponer en estas reuniones, se incluían los representantes de las ONG y los responsables de las políticas de conservación.

En octubre de 2022, en una iniciativa conjunta desarrollada por la SGA, la Fundación Arcus, Re:wild, y el programa «West Africa Biodiversity and Low Emissions Development» (WABILED) de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), se organizó un taller regional al que asistieron partes interesadas nacionales e internacionales de la conservación y el control del chimpancé occidental. Aunque el objetivo principal de la reunión era establecer un marco regional para hacer un seguimiento biológico y coordinar al chimpancé occidental, se trató el tema de la incorporación de variables adicionales, como la diversidad cultural de los chimpancés. Se consideró la viabilidad de incorporar unos métodos de seguimiento del comportamiento y se defendió como un aspecto prioritario de las futuras iniciativas de seguimiento biológico. Se acordó que dichas variables adicionales deben incluirse en la evaluación y planificación de conservación regional y se formaron subgrupos para implementarlas. Esta actividad de la AC para NCC finalizó.

Recopilación de información complementaria

El WGCC y el Grupo de Trabajo de Base de datos A.P.E.S. de la SGA de la UICN ha formado parte de conversaciones abiertas sobre las posibilidades de incorporar los datos conductuales a la base de datos y Wiki A.P.E.S. centralizada (https://wiki.iucnapesportal.org/index.php/The_A.P.E.S._Wiki). Mientras que las iniciativas piloto se centraban en África occidental, la intensificación de los esfuerzos dedicados a la información de la base de datos sobre la cultura de los chimpancés por toda su variedad geográfica ha repercutido mucho más desde una perspectiva taxonómica. Aunque se han hecho progresos en recoger y cotejar información sobre los indicadores de la cultura de los

chimpancés, el enriquecimiento de las bases de datos existentes para integrar mejor la información sobre la diversidad cultural y conductual de los chimpancés en el marco de control e información es un enfoque clave de la nueva Acción Concertada para la cultura y diversidad conductual de los chimpancés.

Compromiso público con la ciencia y la conservación

Para esta actividad se ha evaluado la eficacia de utilizar a los chimpancés capaces de cascar nueces como ejemplo particular de comportamiento cultural en debates académicos, encuestas de campo, políticas conservacionistas y divulgación educacional. El WGCC ha llegado al consenso de que este tipo de chimpancé sirve mejor como herramienta defensora para la conservación de los chimpancés que como métrica independiente o suplementaria de la salud o de la priorización de las poblaciones. Como medio para facilitar una participación más amplia con el concepto cultural en el ámbito de la conservación, el Comité de Implementación del WCAP ha diseñado un folleto sobre «La protección de la diversidad del chimpancé en todas sus formas» que está disponible para todo el mundo en la variedad de chimpancés occidentales. Se está redactando un manuscrito para repasar el uso de los comportamientos individuales como canales hacia la conservación para publicarse en una revista académica arbitrada. En el mismo se detallará la efectividad de la AC para NCC como un proyecto piloto que sea útil para la expansión de las culturas animales para la conservación y, por tanto, abarca de manera directa el propósito exploratorio de esta AC. El objetivo de esta actividad del AC para NCC se ha conseguido. No obstante, la Acción Concertada propuesta para la diversidad de comportamientos y culturas de los chimpancés aumentará aún más el compromiso público por todas las variedades de la especie.

Acciones de conservación directas

Como resultado de la AC para NCC, se ha establecido que utilizar un indicador concreto de la cultura de los chimpancés (como el comportamiento relacionado con cascar nueces o las poblaciones) es un objetivo de conservación efectivo en ciertas aplicaciones. Sin embargo, también se ha reconocido que este comportamiento representa solamente uno de los muchos componentes de la diversidad cultural o conductual de los chimpancés, que también representa un objetivo conservacionista que es efectivo por sí mismo. Los dos objetivos se suelen utilizar indistintamente, pues se considera que la conservación de la diversidad cultural es, en gran medida, el principal objetivo de conservación de los chimpancés, en cambio, en situaciones en las que se utilice un ejemplo que añada valor a una actividad, se puede recurrir a un indicador cultural como ejemplo o canal principal.

El Comité de Implementación de la WCAP ha esbozado algunas acciones clave para abordar las lagunas que quedaban pendientes en la WCAP, muchas de las cuales coinciden con la AC para NCC. Estas actividades de conservación continuarán y se expandirán en la nueva Acción Concertada.

5. CAMBIOS EN LA ACCIÓN CONCERTADA (SI LOS HAY)

No se han propuesto cambios sobre el plan de actividades de la última versión de la Acción Concertada para las poblaciones de chimpancés (*Pan troglodytes verus*) de África Occidental. Como resultado de las iniciativas y las conclusiones del WGCC, se puede concluir que esta Acción Concertada ha sido efectiva en cuanto a que ilustra las vías a través de las cuales un indicador cultural concreto (en este caso, cascar nueces) puede ser útil para la conservación. Sin embargo, el resultado más significativo ha sido poder identificar una iniciativa más amplia sobre la diversidad cultural y conductual de los chimpancés que utiliza los nuevos enfoques para conservar las poblaciones de chimpancés en más de 20 partes de la CMS.

6. REFERENCES

Carvalho, S., Wessling, E. G., Abwe, E. E., Almeida-Warren, K., Arandjelovic, M., Boesch, C., Danquah, E., Diallo, M. S., Hobaiter, C., Hockings, K., Humle, T., Ikemeh, R. A., Kalan, A. K., Luncz, L., Ohashi, G., Pascual-Garrido, A., Piel, A., Samuni, L., Soiret, S., Sanz, C. and Koops, K. (2022). Using nonhuman culture in conservation requires careful and concerted action. *Conservation Letters*, 15(2).

IUCN SSC Primate Specialist Group (2020). Regional action plan for the conservation of western chimpanzees (*Pan troglodytes verus*) 2020–2030. Gland, Switzerland: IUCN.

IUCN SSC Primate Specialist Group Section on Great Apes. The Working Group on Chimpanzee Cultures. Website: <https://www.iucngreatapes.org/chimpanzee-cultures>

IUCN SSC Primate Specialist Group Section on Great Apes. Website: <https://www.iucngreatapes.org/>

Western Chimpanzee Action Plan Implementation Committee. 2021. Pamphlet on Protecting Chimpanzee Diversity in All its Forms. Permalink (website): https://www.westernchimp.org/files/ugd/9db650_3c9d84810d974613b7857f9282d5ee87.pdf

7. ACCIÓN

Se recomienda que se finalice y se concluya la Acción Concertada. De cara al siguiente trienio, se propone una nueva Acción Concertada para la Diversidad Cultural y Conductual de los Chimpancés (*Pan troglodytes*).